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作家的虚荣心
安武林

! ! ! !人都有虚荣心，作家也不
例外。马克·吐温在《傻瓜威尔
逊》中，曾经给很多读者出过
主意：有三种最有把握的办
法，都可以使一个作家高兴，
这个三种办法的恭维程度是一个
赛过一个的：一、向他说，你已
经读过他一部作品；二、向他说，
他的书你全读过了；三、要求他
把将要出版的作品的原稿给你拜
读拜读。第一种方法可以赢
得他对你的敬意；第二种方
法可以赢得他对你的赞赏；
第三种方法可以使你成为他
的心腹之交。

大文豪很熟悉人心人性，说
到作家的心坎里了。大凡优秀的
作家，差不多都是心理学家。尽管
时代变迁，科技发展，但人的心理
上的优点和缺点却没有多大的变
化。

不过，若是遇到那种喜欢打破
砂锅问到底的实在人，那麻烦可就
大了。比如我，经常会遇到喜欢我
和我作品的人。人家第一次夸我的
时候，说：“安老师，我读过你好多

作品，我好喜欢呀！”我便傻
兮兮地问人家：“是吗，你读
过我什么作品？”于是乎，对
方就脸红了，支支吾吾，尴尬
异常。我马上就会替人家说：

“啊，不要紧，可能忘了。我读过很
多书，人家一问我，我也想不起来
呢！”遭遇过一次这样的尴尬，此后
我就改变了说法。当人家说拜读过
我作品的时候，我会很谦虚地说谢
谢，请多多提意见。

其实，人家根本没读过我作品，
只不过是为了让我高兴罢了。
我有个已故的文学老师，也是

个实在人。我夸他散文诗写得好的
时候，他会穷追不舍地问我：“我
的散文诗好在哪里？”我回答出第一
条的时候，他会继续追问：“还有
吗？”我们俩的谈话，基本上就是他
的作品研讨会。一场聊天下来，我
大汗淋漓。从此，我再也不敢夸他
的散文诗写得好了。

作家的虚荣心，满足起来也不
容易。你说读过他作品，他肯定高
兴，但这只是小小的开心。如果你
能对他的作品说个子丑寅卯来，他
才会如沐春风。如果你只读他的作
品，或者说读过他全部的作品，他
才会对你刮目相看。作家也需要粉
丝，更需要铁杆的粉丝。铁杆粉丝就
是读过他全部作品或者只读他的作
品。
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魏街
于 坚 文/图

! ! ! !沿长江东下，现代化
的钢筋水泥电缆铁路高速
公路白茫茫地席卷两岸，
田野成了碎片、荒地。许多
地圈而不建，村庄死了，成
为废墟。高速公路比传统
的水路更快，货运大量转
移到岸上，百舸争流的局
面难得一见了，大江空下
来，一叶扁舟，乃是汽油驱
动的快艇。有时候站在江
边，看一人垂钓，半天不见
他动一下竿子，真像是姜
太公钓鱼，愿者上钩，但愿
意上钩者一个也没有。岸
上的城市大同小异，景观
千篇一律，无非商业中心，
摩天大楼、玻璃幕墙，没有
古树的新公园以及抄袭自

北美或新加坡
的荒凉小区
（房子都卖出
去了，也涨价
了，但还是荒

凉，没有邻居、没有杂货
铺、没有茶馆、没有庙会、
没有集市、没有人气）。大
街太宽了，走慢了你过不
去。车流臭气滚滚，夏天热
气蒸人，风也不来，广告压
着人，逼着人，救护车叫得
心烦，逛街很难受，买了东
西赶紧逃。一路上的经验
是，越是洋派新潮的地方
越不好玩，除非你的旅行
只为购物。这样旅行很划
不来，外国名牌已经无孔
不入，每个大城市都不能
幸免，坐着高铁、飞机从这
一家 !"#$% &#$''"( 专卖
店到另一家 )"#$% &#$''"(

专卖店去刷卡？
倒是那些巨额投资看

不上，没赶
上现代化大
浪 的 小 地
方，虽然也
被焦虑自卑
的劣质工程
搞得支离破
碎，但旮旮
角角还幸存
着旧时代的
残渣余孽。
我 下 了 渡
轮，沿着新
修 的 江 堤
走。就像过
了国境线似
的，绕过那些霸天占地的
大楼，阴影后面，藏着一群
还来不及拆掉的旧房子，
这是老县城。房子高高矮
矮，补丁般的参差不齐，就
像某位三流画家的小品。
但是如果让莫兰迪来写生
的话，那种老旧的砖色、木
色、水泥色、煤烟留下的痕
迹……一定会变成杰作。
槐树是一百年前张家的老
太爷种的。抬眼看见那老
树上还安着一团鸟巢，已
经空了。老人说，以前他们
只要坐下来，乌鸦就跟着
落下来。街口卖卤味包子
的小店已经开了三十年
了，家家都吃过。唐家二楼
总是在早晨才摆上窗台的
白牡丹已经养了五十年，
如果朵朵都计数的话，已
经开过数百了，还要开下
去。这一切也是儿童们的
天然学校，世界丰富多彩，
有捷径、小巷，也有大街、
宽路，不是只有一条笔直
的线。少年每天在街上走
去上学，可以因时制宜。正
在门口洗萝卜菜根准备做
泡菜的朱家婶婶说，过来，

给你块米花糖。这就是爱
啊。正在门口抽烟喝茶的
周家叔叔说，走路要看着
路，莫东张西望，就不会崴
了脚啦。少年就学会了，就
长大了。大槐树底下坐着
些落叶般的老太婆、老爷
子，都闭着眼睛，盲人更是
得意洋洋地闭着眼睛，就
像住在布宜诺斯艾利斯的
博尔赫斯。他们为
什么不远走高飞，
守着什么？那口井
呐！传宗接代，小时
候是玩伴，青年时
代是情敌，中年时
期是竞争对手，老了，大家
都是故乡养老院的成员。
在新潮区域满大街以普通
话为荣，有时候还要讲点
加沙英语。旧县这边却守
着家乡口音，少小离家的
游子回来，一听见，眼泪就
滚下来啦，一辈子的得意
失意马上塌方，恨不得立
刻回到泥土，将此生再来
一次。他可不会再背井离
乡啦，不因天灾人祸，战争
革命，自己就跑掉呀，真是
傻瓜。故乡是什么意思，就

是一个人可以得享天年的
地方。故乡守着世界人生
的根本道理、普遍经验，等
着浪子回头，少小离家老
大回。故乡是时间创造的
诗。有些诗是在路上偶遇，
有些诗必须落叶归根才能
明白。
这种地方肯定是要拆

掉的。以前这附近还有亭
台楼阁、悬着古代
文人题写的匾，大
诗人苏东坡来过。
还有祠堂，供着先
人牌位。寺庙，供着
土地神、火神、玉皇

大帝。都拆掉了。还有池
塘，填了。剩下的惶惶不可
终日，形单影只，过一天算
一天吧。

街边晾着几片垫单，
粉红的一片，灰白的一片，
在下午的阳光里等着干
掉，很美。几个闲人坐在街
边上一边摩挲茶杯盖，一
边考虑着是打红桃还是方
块。旁边坐着一位有着蒙
娜丽莎那种微笑的妇人，
手枕在膝上。街名也很好，
叫做魏街。

你说!还是我说
童孟侯

! ! ! !有一天，雨溪的妈妈跑到医生那里说：今天我有
点不舒服，好像感冒了，帮我开两盒百服宁，一盒阿莫
西。什么？阿莫西没有，你们医院不能开？那么帮我开
两盒头孢。

医生很听雨溪妈的话，开好药方，交给了她去配
药。眼下，不少医生是病人的秘书，病人说什么，医生
照办。

又有一次，雨溪妈觉得心脏跳得不舒服，就到
医院去挂急诊，
她依然指挥医
生：我大概有
热度了，给我
吊一点退烧的，
吊四瓶，热度肯定就退了……医生不理她，拿起听
诊器听她的胸部背部，然后开了一张单子：心电图
检查、*线摄片检查、心脏超声心动图检查、心导管
检查、验血……

雨溪妈走出急诊室埋怨道：医院斩人也不是这么
个斩法呀！

花了一个多小时，终于把检查都做完了，雨溪妈
拿着报告找到医生，说：我只不过感冒，为啥要查……
医生横了她一眼：你说，还是我说？你患的是室间隔缺
损。室间隔你懂不懂，你说呀？你怎么不
说啦？每个人心脏的左心室和右心室之
间都有一道“墙壁”，叫室间隔。你的室
间隔不对头，有小洞，&+,。你已经 -.岁
了，患有先天性毛病怎么自己都不晓
得？住院，进一步观察……

其实，“你说，还是我说”这个问题表现得最淋漓
尽致的是开会。按一般理解，开会就是集思广益，让大
家讨论出最佳方案来。可是，美国弗吉尼亚理工大学
研究人员发现：开会能导致人们智力降低！说得通俗
一点，老是开会，老是开马拉松会，叫人变笨。

有个在集团公司当董事长秘书的朋友对我的领
悟不以为然，有一次开董事长、总经理、副总经理、党
委书记、纪委书记、工会主席六人联席会，会议接近尾
声，这位朋友合上记录本道：我来说两句。

董事长用吃惊的眼光看着他，意思是：你说，还是
我说？我要作总结发言了，你一个小秘书说什么？这个
高层会议是局一级的！

过了一个星期，秘书被调到培训中心当老师去
了。你不是要说吗？从此以后让你说个够！

然而，当董事长和员工一起吃老酒，情况就可能
失控，驾驶班长可能勾住董事长的脖子说：阿哥，你老
酒吃介一点点！

我的好朋友金虎是干工程的，平时话语不太多。
一旦聚餐，一旦喝了很多
白的，他就毫不犹豫争夺
话语权，每一段话的开场
白总是三句：侬勿要讲！
侬听我讲！我讲把侬听！
于是，整个酒桌上就他一
个人说话，说的又是那些
朋友们不知听了多少遍的
老话：/001 年我带领队
伍进驻洋山岛，那里什么
都没有，白手起家啊，我
还晕船……
那些喝得半醉半醒的

人倒也百听不厌，每次听
金虎说那些老掉牙的故
事，都觉得很是新鲜。

碘盐和好医生的!双轨制"

于颖彦

! ! ! !我是一名医生，连任两届上海市人
大代表，我说两件事，一件是碘盐怎么
吃，一件是好医生的标准。处理好两件
事，恐怕都不能靠“单一标准”，而要靠
“双轨制”。

近年来，我们周围患甲状腺肿的病
人，似乎越来越多了，医生建议吃无碘
盐。国家为消除碘缺乏危害，采取长期
供应加碘食盐为主的综合防治措施。而
碘盐与甲状腺发病率增高有无关系，目
前尚无定论。 /002年，市卫生组织开
展了碘营养及相关健康状况调查，调查
结果表明：上海市 .—32周岁普通人群
和哺乳期妇女碘营养状况适宜，孕妇碘
营养状况不足。但是，公众心中难免有
疑虑，碘盐到吃该不该吃，怎么吃？

/045年元月市人代会上，我提出书
面意见，建议尽快实施食盐供应的“双
轨制”，各大超市提供“碘盐”与“非碘
盐”以便消费者选择。同时，对于食盐的
使用采取分类指导，在食盐包装袋上应
当注明“碘含量”、“适宜服用人群”、“不

宜人群”等标识，指导消费者购买时参
考。当年 1月，上海在全市 56个区
县的好德、快客便利连锁店都设立了
非碘盐供应点，非碘盐供应点达到
5-7-个。无碘盐销售点的设立，逐
步满足了人群中
不宜食用碘盐甲
状腺疾病患者的
需要。

近 年 来 ，
“医患纠纷”多发，原本唇齿相依的
医家和病家，似乎出现了很多难以调
和的矛盾。这令我困惑又痛心，究竟
为什么会这样？
可以看到的原因是，政府对于公

立医院财政投入的严重不足，造成公
立医院的公益性被弱化；公立医院医
护人员的收入与其所承担的工作性质
与工作风险不成比例，导致“药品回
扣”、“收受红包”屡禁不止；各种规章
制度、法律法规还有待于健全；媒体舆
论过多报道负面也会加剧老百姓对于

医院医生的误解。
这种种情形虽然不能马上改变，但

作为人大代表，我必须为推动改变尽一
份心力。我在书面意见中一次次建议，
政府财政应当加大对医疗卫生的投入，

使得公立医院的
公益性得到强化。
同时，媒体舆论
也应尊重事实客
观报道，在全社

会形成尊重医务人员的良好风气。
而在所有医疗大环境改善之前，要

让病人接受更好的服务，医生的工作环
境、评价机制首先应该完善。好医生的
标准是什么？起码要技艺精湛，足以让
人托付性命。同时，医学本身也是一门
科学，需要一批甘于寂寞、肯于奉献的
学者攻坚克难。因此，在“两条线”上
辛勤付出的医者都是不可或缺的人才。
目前，基层医疗单位选拔人才的标准相
对单一，主要参考指标是国家级、省部
级科研项目、89:论文。不少忙于看病

坐诊的医师无法达到这些标准，晋升艰
难。其实，医疗卫生行业的人才界定，
也应“技能型”和“学术型”并重，前
者依据诊疗工作量、患者满意度、解决
疑难杂症的能力作为晋升标准；后者以
承担国家级、省部级项目多少、发表
89: 论文情况，以及研究成果是否具有
转化为诊疗新技术的前景作为评判标准。

今年上海两会期间，我建议要改变
当前医学人才评定体系标准的相对单一，
就应实行“技能”和“学术”双轨制，
激励医师兢兢业业为解决患者疑难病症
服务；同时可以确保学术型人才全身心
投入医学研究。

毕竟，医学是一门科学，要实事求
是，不能一刀切———就好比，人们需要碘
盐，也需要非碘盐；需要学术型医生，也需
要技能型医生。

永
远
的
!二
十
箱
"

马
以
鑫

! ! ! !漫步大街小巷，经常会看到“大减价”、“卖血本”、
“%;<=”的大幅张贴。为了营造气氛，有时还真会用血红
大字>再蘸上几滴通红通红的“血滴”，似乎真的是“跳
楼价”、“自杀价”了。最为搞笑的是，还有大字、大幅标
语的“最后三天”“最后一天”。
本来以为，这都是那种小本经营的小打小闹，也不

当真。当然，那“最后”，谁也不知道哪一天才是真正的
“最后”。

不料，现在也有名气大了去的行业
也加入了这样的吆喝。
一个全国很有些知名的品牌，大概

在三五个月前就在电台开始做广告。有
意思的是，这个广告还有小情节：先是一
种价格，主持人表示要给点面子么，于是
猛然减去三分之二。而最后强调的是，只
有“二十箱”。啧啧，仅仅二十箱，你还不
快点抢购？
时间过得倏忽。转眼从最初到现在，

至少也有了三五个月。到时候，一个男声
或者一个女声（还都是经理级的呢）就出

现了，重演已经让人厌烦的忸怩，而最后，还是只有“二
十箱”啊！
我先是厌烦，后觉好笑。这个“二十箱”，真是没完

没了，可以肯定，那是一个假话。“饥饿疗法”是种促销
手段，“吊胃口”也是一种卖货伎俩。想想吧，二十箱，每
箱六瓶，一共才多少？还不是眼睛一眨的事情？可是不，
那可是永远、永远的“二十箱”呀！
真要感谢时代，仿佛只是一个瞬间，有些东西就从

天上掉到了地下。曾记得，这种品牌曾经已然卖到了天
价，还有拍卖、寄售等等狂轰滥炸。当局者还不无得意，

扬言要让此物在不久的将来进入到奢侈
品行列。到那时，咳咳，等着瞧吧，就不是
现在的几倍十几倍的价格啦。
真是人算不如天算，奢侈品的说法

似乎还在耳边回荡，市场上的价格就眼
看它直线往下。大概也真是出于无奈，也是为了应付现
在的下滑与疲软，终于有了这么一出永远、永远的“二
十箱”。
市场真是一只看不见的手。曾几何时，风光无限、

令人亢奋的物品，就从天上云端纷纷落地。其实，价值
规律的定义真是逃脱不了，一种物品总是在这样的范
畴中摇摆，一旦远远超出，那么，离开它真正本来的面
貌已经为时不远。
再回过头来看，唠唠

叨叨、喋喋不休宣称只有
“二十箱”，那只是玩小家
子把戏。现在，这段广告成
为一种笑柄，看到厂家这
么心急火燎促销，那更让
人怀疑这样的价格很有可
能还会下跌———因为区区
二十箱，过了三五个月还
是按兵不动，那可实在是
很有些尴尬与狼狈了。

要做好真正的促销，
我看还是要从市场本身出
发。市场的承受力大致多
少，拥有量一般多少为
宜，厂家首先要明白。老
是想着自己当年的贵族身
份，摆不下奢侈品边缘的
昔日身价，面对早已呈颓
势的态势，还要拖泥带
水、不断摇摆，而玩弄噱
头，到头来很有可能那二
十箱真的是永远也卖不出
去了。
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